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От контактов
В НВК «Узэкспоцентр» 
проходят международные 
выставки «112ЕпегдуЕхро-2017» 
и «11251:гоуЕхро-2017», 
в объединенной экспозиции 
которых участвует около 
70 компаний из Беларуси,
Германии, Казахстана,
Китая, Польши, России  
и других стран.

к контрактам

Ряд участников постарался 
привлечь внимание посетите
лей прямо у выставочного па
вильона, выставив свою про
дукцию на открытой демон
страционной площадке. К 
примеру, «ВеИегтнг Ме1аМ 
Копз1гик51уа1ап» представила 
современные металлические 
опоры наружного освещения и

дорожные ограждения барьер
ного типа. Здесь же дорожно
строительная техника и водо
нагреватели с солнечными 
коллекторами известной мар
ки «Воуа1».

Много интересного можно 
увидеть и на стендах участни
ков выставок в павильоне. 
Причем, как отмечают специ

алисты строительного и энер
гетического секторов, если 
прежде, к примеру, при стро
ительстве у нас обходились, 
как говорится, без изысков, то 
современный объект, особен
но жилой дом, невозможно 
возвести без современных 
технологий и решений, новых 
стройматериалов, оборудова
ния и многого другого. Ведь 
сегодня заказчик хочет, чтобы 
его объект был не только доб
ротно построен, но и выгля
дел красиво и снаружи, и 
внутри, был оснащен система
ми отопления, вентиляции, 
кондиционирования, водо

снабжения, электроснабжения 
и т. д. А раз есть спрос, то 
есть и предложения как от 
зарубежных, так и отече
ственных производителей, 
которые выпускают продук
цию, ни в чем не уступающую 
импортной.

В частности, известная во 
всем мире компания «5Ыуак|» 
совместно с группой компаний 
«Аг1е1» развивает в Узбекиста
не свое участие в производ
стве промышленных и полу
промышленных кондиционе
ров. По словам менеджера Ах- 
рора Аширова, это оборудова
ние, например, канальные

кондиционеры и чиллеры, все 
шире используется при возве
дении торговых комплексов, 
медицинских учреждений, гос
тиниц и других объектов раз
ного назначения. Из реализо
ванных проектов по поставкам 
продукции, которая уже лока
лизована на 40—45 процентов, 
была отмечена ее установка 
при реконструкции гостиниц 
«Узбекистан» в Ташкенте и 
Джизаке.

Стенд СП «Мойегпа Сегагтпс 
1пйиз1пе5 Регдйапа» привлекает 
красивой керамической плиткой.
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Ренессанс экономики 
Узбекистана
Узбекско-американские отношения 
получили новый импульс развития. 
Проведенный в рамках недавнего визита 
Президента Шавката Мирзиёева в США 
узбекско-американский бизнес-форум 
стал своеобразной площадкой для 
расширения границ экономического 
сотрудничества двух государств.

Заключены конкретные 
инвестиционные и торго
вые проекты на общую 
сумму 2,6 миллиарда дол
ларов.

О значении расшире
ния двусторонних кон
тактов шла речь на оче
редном заседании Меж
дународного пресс-клу- 
ба. Для участия в разго
воре были приглашены 
руководители экономи
ческого блока прави
тельства. Они отметили, 
в частности, что беспре
цедентный по своему 
масштабу и характеру 
бизнес-форум еще раз 
подтвердил стремление 
деловых кругов двух 
стран расширять взаи
мовыгодное практичес
кое сотрудничество.

Деловые круги многих 
стран проявляют боль
шой интерес к позитив
ным переменам в разви
тии экономики Узбеки
стана, равно как и к по
тенциальному сотрудни
честву в самых разных 
отраслях. На Кембридж
ском форуме по Цент
ральной Азии и Евра
зийском торговом фору
ме в Лондоне в числе 
важных факторов отме
чены либерализация ва
лютной политики, созда
ние свободных экономи
ческих зон, эффективная 
налоговая политика, 
меры по обеспечению 
свободы предпринима
тельства, в частности,

введение института биз- 
нес-омбудсмана.

Участники заседания 
всесторонне проанализи
ровали итоги бизнес-фо- 
рума и перспективы со
трудничества, поделились 
впечатлениями от его ра
боты.

— На встрече с 
Президентом Шавкатом 
Мирзиёевым директор- 
распорядитель Междуна
родного валютного фонда 
Кристин Лагард особо от
метила: происходящее се
годня в Узбекистане мож
но назвать периодом Ре
нессанса, —говорит заме
ститель Премьер-мини
стра Республики Узбеки
стан Жамшид Кучкоров. — 
Она выделила развитие 
промышленности, в пер
вую очередь энергетики, 
либерализацию валютно
го рынка, предпринимае
мые меры по социальной 
защите населения. Высо
ко оценена инициатива 
Президента о выведении 
из категории малообес
печенных семей, которые 
имеют физические и ин
теллектуальные возмож
ности для ведения бизне
са, с тем, чтобы они как 
минимум перешли на уро
вень самообеспечения.

К  Скажу от всего сердца

Пробудить пытливость ума
Труд педагогов в нашей стране достойно поощряется, находится 
в центре внимания государства и общества. В очередной раз 
это наглядно проявилось в принятом накануне всенародного 
праздника — Дня учителей и наставников — указе Президента, 
согласно которому группа работников сферы образования 
удостоена почетных званий, орденов и медалей.

Будучи педагогом с 
многолетним стажем, 
могу отметить, насколько 
кардинально изменилась 
по форме и содержанию 
система образования за 
годы независимого раз
вития Узбекистана. Осо
бенно это видно в отда
ленных сельских районах, 
где построены современ
ные школы, академичес
кие лицеи и профессио
нальные колледжи, ре
конструированы действу

ющие образовательные 
учреждения, укреплена их 
материально-техническая 
база.

В нашей стране для по
лучения образования,эф
фективной педагогичес
кой деятельности, широ
кого внедрения совре
менных методов обучения 
молодежи созданы все 
условия. Наша задача — 
максимально эффективно 
использовать эти воз
можности.

Я и мои коллеги ста
раемся в своей работе 
найти подход к каждому 
ученику. Признаюсь, про
будить пытливость ума, 
развить тягу к знаниям яв
ляется непростой зада
чей. Помочь открыть уди
вительный мир, бескрай
ний для познания — глав
ная наша задача. Педагог 
должен найти подход к 
воспитаннику, уважать 
его, относиться с пони
манием. Если ребенка

оставить без внимания, 
проявить к нему равноду
шие, то он может поте
рять интерес к учебе.

В списке награжденных 
к Дню учителей и настав
ников значится и моя 
фамилия. Получение ор
дена — заслуга всего 
коллектива общеобразо
вательной школы № 21 
Мирзаабадского района 
Сырдарьинской области, 
где царит атмосфера вза
имовыручки и взаимопо
нимания, трудятся люди, 
для которых воспитание 
подрастающего поколе
ния является смыслом 
жизни.

Бувалма СОАТОВА, 
кавалер ордена 

«Мехнат шухрати».

Мировая 
общественность 
об инициативах 
Узбекистана
Визит Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева в США 18—20 сентября 
для участия в общих дебатах 72-й сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций и выступление 
на данном мероприятии вызвали широкий 
интерес у представителей зарубежных 
общественно-политических и экспертно
аналитических кругов. ИА «Жахон» представляет 
вниманию читателей очередную подборку 
реакций на речь главы нашего государства.

Шокир Коргар, спе
циальный представи
тель Президента Аф
ганистана по разви
тию сотрудничества со 
странами СНГ:

— Для нас особенно 
важны позиция и подхо
ды ведущего государства 
в регионе в отношении 
Афганистана. Мы привет
ствуем слова уважаемо
го Шавката Мирзиёева о 
том, что Узбекистан вно
сит и далее будет вно
сить посильный вклад в 
экономическое восста
новление Афганистана, 
развитие его транспорт
ной и энергетической 
инфраструктуры, под
готовку национальных 
кадров.

Руководитель друже
ственной и братской 
страны в своем выступ
лении обратил отдель
ное внимание афганской 
проблеме и на пути ее 
урегулирования. Особо 
ценным представляется 
то, что единственным пу
тем к миру в Афганистане 
он назвал «прямой диалог, 
без предварительных ус
ловий, между централь
ным правительством и ос
новными внутриполити
ческими силами».

Нам в Афганистане 
очень импонирует прово
димая администрацией 
Шавката Мирзиёева по
литика и осуществляе
мые в стране глубокие 
реформы. Преобразова
ния нацелены на дальней
шее повышение благосо
стояния народа, постро
ение демократического 
государства, где приори
тетом являются интересы 
человека. Гармонично со
четается с этими целями 
и объявление 2017 года 
в Узбекистане Годом ди
алога с народом и инте
ресов человека.

Киёхико Тояма, де
путат, член Комитета 
по международным де
лам Палаты предста
вителей парламента 
Японии:

— За последний год в 
Узбекистане произошли

грандиозные перемены в 
политической, экономи
ческой и социальной 
сферах. В своем выс
туплении на сессии Ге- 
нассамблеи ООН лидер 
страны Шавкат Мирзиёев 
не только представил на 
суд мировой обществен
ности информацию об 
осуществляемых преоб
разованиях в республи
ке, но и поднял актуаль
ные вопросы глобально
го характера. Высокой 
оценки, в частности, за
служивают его инициа
тивы о разработке меж
дународной Конвенции 
ООН о правах молодежи 
и принятии специаль
ной резолюции Генас- 
самблеи «Просвещение 
и религиозная толерант
ность».

Я приветствую идею 
Президента Узбекистана 
о необходимости рефор
мирования Совета Безо
пасности ООН в соответ
ствии с реалиями со
временного мира, под
держав при этом шаги 
нового руководства ООН 
по совершенствованию 
системы ее управления.

Лоу Пит Чен, замес
титель гендиректора 
департамента Мини
стерства иностранных 
дел Сингапура:

— Обозначение Цент
ральной Азии в качестве 
главного приоритета 
внешней политики Узбе
кистана с высокой трибу
ны ООН еще раз подчер
кивает новый вектор раз
вития не только респуб
лики, но и всего регио
на. Активные усилия ад
министрации Шавката 
Мирзиёева позволили за 
короткий промежуток вре
мени сблизить и скрепить 
позиции этих стран по 
многим вопросам. Свое 
решение находят накопив
шиеся годами актуальные 
проблемы. Наличие поли
тической воли и решимо
сти Президента Узбеки
стана вселяет в партнеров 
уверенность.
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К  Азиатские игры-2017

Блистательные успехи 
наших атлетов
Пора подводить итоги Азиатских игр в закрытых 
помещениях и по спортивным единоборствам. Более 
десяти дней лучшие атлеты континента состязались 
на туркменской земле. Насыщенным получился турнир, 
наполненный яркими выступлениями узбекской 
сборной, а самое главное -  россыпью медалей.

Таков результат всех ре
форм, проводимых в стра
не для развития спорта и 
повышения его массовости. 
На каждом большом турни
ре континентального или 
мирового масштаба наши 
спортсмены достойно пред
ставляют Родину. Так слу
чилось и в Ашхабаде. По
чти в каждой дисциплине

из регламентированных 
21 Узбекистан оказывался в 
числе призеров. Путь к 
успеху не был простым. Ме
сяцы тренировок. Много
численные учебные сборы. 
Все это стало ключевым 
среди составляющих впе
чатляющего достижения.
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Подход — индивидуальный
Насколько хорошо живут люди? Этот вопрос станет 
определяющим при подведении итогов социально- 
экономического развития территорий.

В последовательности махал- 
ля — район — область — респуб
лика работают сектора по вопро
сам комплексного развития. За 
каждым закреплены хокимы, ру
ководители органов прокуратуры, 
внутренних дел и налоговых ве
домств.

Первое звено системы — махал- 
ля. Подворные обходы и непо
средственное общение ответ
ственных лиц с населением спо
собствует выявлению насущных 
проблем махаллинцев и внедре
нию эффективных механизмов их 
решения вплоть до республикан
ского уровня. Результаты изуче
ний реальной ситуации на местах 
лягут в основу «дорожных карт» по

СЕКТОР:
эффект
взаимодействия

о

социально-экономическому раз
витию территорий.

Один из часто поднимаемых 
вопросов в Андижанской обла
сти — содействие в трудоуст
ройстве. В условиях высокой 
плотности населения и ограни
ченных площадей как наиболее 
оптимальное решение для повы
шения благосостояния семей, 
обеспечения занятости жителей 
региона и насыщения продо

вольственного рынка предложе
но развивать предприниматель
ство в каждом подворье. Наи
больших успехов в этом направ
лении добились в Алтынкуль- 
ском районе.

— Наш район входит в сектор 
хокима области, — говорит 
председатель районного отде
ления фонда «Махалла» Юсуф- 
жон Шокиров. — В 56 махаллях 
района более 30 тысяч дворов, 
а население — почти 170 тысяч. 
Во время встреч главы областной 
администрации с жителями 
больше всего обращений каса
лось обеспечения жильем и ра
ботой. Хоким дал руководителям 
органов исполнительной власти 
конкретные указания по устра
нению выявленных недостатков.

Народное слоВоУзбекистан -  
государство 
с великим 
будущим
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— Этой красоты и высоко
го качества нам удалось до
биться с помощью современ
ного итальянского оборудова
ния, — рассказывает директор 
предприятия Баходир Ахме
дов. — Сырье, в частности 
каолин и кварц, на 95 процен
тов — местное. Насколько хо
роша наша продукция, мож
но судить по большому спро
су со стороны компаний стро
ительного комплекса. К тому 
же около 80 процентов про
дукции отправляем на экс
порт в соседние страны. По
этому к действующей линии 
мощностью 3,5 миллиона 
квадратных метров керами
ческой плитки в год добавим 
еще одну годовой мощностью 
4,5 миллиона квадратов. Так 
что на нашем сырье и высо
котехнологичном оборудова
нии можно выпускать продук
цию на уровне самых высоких 
требований.

Что и говорить, современ
ное оборудование и новые 
технологии — главные состав
ляющие успешного бизнеса, 
позволяющего решать множе
ство актуальных задач.

— Одна из них заключается 
в том, что с ростом числа ав
томобилей растут и объемы 
использованных шин, которые 
зачастую просто выбрасыва
ются,что загрязняет окружаю
щую среду, — говорит предста
витель ЧП «АтасПпа ПиЬЬег» 
Анна Тен. — На нашем произ
водстве такие шины утилизи
руют, измельчают, а из полу
ченного сырья путем прессо
вания получают резиновую 
плитку, используемую в каче
стве покрытия, например, на 
детских и спортивных площад
ках, в зонах вокруг бассейнов, 
там, где скользко и, упав, мож
но получить травму. В месяц 
выпускается до 500 квадратных 
метров такой плитки, пользу
ющейся спросом. Так из отхо
дов получаем доходы.

Конечно, многих посетителей 
выставок, занимающихся стро
ительством и энергоснабжени
ем, интересует уже готовая 
продукция. И участники выста
вок предлагают самый широкий 
ассортимент изделий. Это и 
стальные двери «йогза», и на
тяжные потолки под брендом 
«М|'г Ро1о1коу», и низковольтная 
аппаратура, а также энергосбе
регающие лампы от СП «№г

1т/ез1 Техпо1од1уа», вентиляци
онное оборудование компании 
«В1аиЬегд» и многое другое от 
известных зарубежных произ
водителей и отечественных 
компаний.

Ряд зарубежных компаний 
представляет как раз то обо
рудование, которое может по
мочь нашим предпринимате
лям организовать или разви
вать свой бизнес. К примеру, 
тем, кто только мечтает или 
уже занимается производ
ством кабельной продукции,

будет интересно оборудование 
компании «Хтггйпд», позицио
нирующей себя как крупней
шего производителя кабельно
го оборудования в Китае и 
предлагающей его поставки 
как в виде одного конкретного 
станка, так и целой линии.

Свой интерес на выставке 
в Ташкенте и у представите
лей компании «Строммаши- 
на» из белорусского города 
Могилева.

— Наше оборудование уже 
работает в Узбекистане, —

делится заместитель началь
ника управления по марке
тингу, сбыту и внешнеэконо
мическим связям Олег Фри- 
гин. — На нем выпускают 
шифер на предприятиях в 
Ахангаране, Бекабаде и не
которых других городах. Но 
для предпринимателей, кото
рые заняты производством 
стройматериалов, у нас есть 
и другие предложения. На
пример, это оборудование 
для выпуска тротуарной 
плитки, бортовых и стеновых 
камней методом вибропрес
сования или гипсовых пазо
гребенных панелей для пере
городок внутри помещений. 
Поэтому ждем к нашему 
стенду новых партнеров из 
Узбекистана и готовы обсу
дить с ними любые вопросы 
о сотрудничестве.

Надеждой на новые дело
вые связи и контакты в сто
лице Узбекистана поделились 
и многие представители дру
гих зарубежных компаний, уча
ствующих в выставках, орга
низованных компанией «1ЕС 
112Ьек151ап». А как известно, 
такие контакты — первые 
шаги к взаимовыгодному со
трудничеству, заключению но
вых соглашений, договоров и 
контрактов для успешного 
бизнеса.

Ренессанс экономики 
Узбекистана

Собир АЛИЕВ.

о
Подход -  
индивидуальный
■1М

Налажен четкий механизм под
держки жителей, рационально ис
пользующих каждую пядь земли. Со
зданы 52 агрофирмы. Они помогают 
сельчанам строить теплицы, обеспе
чивают их посадочным материалом, 
дают практические советы по уходу за 
саженцами. Начинающие предприни- 
матеш.,смогут,, РЭйачитдткя .^.агро
фирмами после реализации собран- 
- м » |  м г I н о н <71Т^'ППу  ПО Я Чрг? бТНвТного урожая.

В районе более двух тысяч гектаров 
приусадебных участков, которые ис
пользуются под плодоовощные культу
ры. С начала года объем экспорта сель
скохозяйственной продукции превысил 
4 миллиона 600 тысяч долларов. В это 
дело весомый вклад внесли садоводы 
и овощеводы, которые рационально 
используют каждый клочок земли.

— От продажи помидоров, выра
щенных в двух теплицах, выручили 
13 миллионов сумов, — говорит Хус- 
ниддин Кадыров из махалли «Офто- 
бачек». — Теперь черед огурцов. До
полнительный доход принесут и пло
ды полсотни гранатовых кустов. Есть 
еще и виноградник.

Преимущества разделения террито
рий на зоны ответственности, возло
жения на руководителей секторов пол
номочий по решению задач комплекс
ного социально-экономического разви
тия районов отмечают и в Кашкада- 
рьинской области. Разрабатываются 
программы мер с учетом специфики 
каждого района, города. Кроме того, 
можно отследить, насколько эффектив
но они реализуются, улучшается ли ка
чество жизни населения.

В каршинской махалле «Хонтепа», 
где живут более четырех тысяч чело
век, налажено взаимодействие с от
ветственным по сектору—хокимом го
рода.

— Почти за неделю обошли все 
дома, побеседовали с жителями, — 
говорит председатель схода граждан 
махалли Рамиз Зохиров, награжден
ный недавним указом Президента ме
далью «Шухрат». — Люди жалуются на 
работу коммунальщиков, просят со
действия в трудоустройстве, интере
суются, какие преобразования будут 
в махалле в ближайшее время, пред
лагают пути решения тех или иных 
проблем. Посетили жителей, нужда
ющихся в материальной помощи, 
только уже с подарками. При содей
ствии спонсоров подготовили про
дуктовые наборы.

— Почти 60 процентов жителей ма
халли составляет молодежь до 
30 лет, нужно обеспечить ее заня
тость, — говорит заместитель предсе
дателя схода граждан махалли — кон
сультант по вопросам молодежи Озо- 
да Хамраева. — В ближайшее время 
будут трудоустроены 89 человек. По
мочь в этом вызвались руководители 
крупных предприятий, действующих на 
территории махалли. Несколько моло
дых людей хотят открыть свое дело. Ме
стные предприниматели делятся с 
ними опытом, дают рекомендации. 
Часть юношей и девушек будет при
влечена к сезонным работам.

Саидахмад ШУКУРОВ,
Малика АБАЙДУЛИНА, 

наши собственные корреспонденты.

Мировая общественность 
об инициативах Узбекистана
■ !> *

Сингапур уделяет огром
ное внимание обучению и 
развитию молодежи, созда
нию благоприятных и дос
тойных условий для ее по
этапного вовлечения в 
жизнь общества. Хотелось 
бы выразить свою солидар
ность в вопросе действен
ной,.реализации молодеж
ной., политики Узбекистана 
в условиях глобализации и 
бурного развития высоких 
технологий.

Софи Ибботсон, член 
Совета Британского Ко
ролевского общества по 
азиатским отношениям, 
основатель консалтинго
вой фирмы «Мах1т и т  
Ехрозиге»:

— Речь узбекского лиде
ра в целом была очень по
зитивной, она обозначила 
прогрессивный путь Узбеки
стана, который позволит 
стране всесторонне инте
грироваться с международ
ным сообществом как с 
дипломатической, так и 
экономической точки зре
ния. Президент дает все не
обходимые сигналы для 
этого.

Важное значение имеют 
заявления о реформах в 
контексте прав человека, 
касающиеся искоренения 
детского и принудительно
го труда, вопросов задер
жания подозреваемых и 
реабилитации осужденных, 
независимости судебных 
органов, СМИ, политических 
партий и институтов граж
данского'«общества. Это 
ключевые области, в кото
рых Узбекистан иногда 
подвергался критике. От
крытое признание Шавкатом 
Мирзиёевым того факта, 
что ранее имелись опреде
ленные недостатки и что 
необходимы изменения, 
заслуживает внимания. Все 
это является важным шагом 
и должно быть положитель
но воспринято.

Экономическая либера
лизация необходима. От
радно видеть реализацию 
мер по упрощению ведения 
бизнеса, а также возобнов
ление сотрудничества с Ев
ропейским банком развития 
и реконструкции. Конечно, 
одно лишь присутствие 
ЕБРР не может полностью 
удовлетворить потребности 
Узбекистана в инфраструк

турных инвестициях, но при
сутствие данного учрежде
ния в республике придаст 
уверенность потенциальным 
инвесторам.

Ким Сонг Джин, про
ф ессор Университета  
Доксун (Республика Ко
рея):

— В вы ступ л ени и  
Президента Узбекистана

т и ч е с к и х  н а у к  В а р 
ш авского университета  
(Польша):

— В ходе предвыборной 
кампании в Узбекистане в 
прошлом году от будущего 
Президента ждали стабиль
ности и материального 
благополучия для граждан, 
а также уважения к стране 
на мировой арене. Несмот
ря на относительно неболь
шой срок пребывания у вла
сти, Шавкат Мирзиёев ус
пешно справляется со все
ми объявленными задача
ми, принимая шаг за шагом 
важнейшие для развития

010бра^ен большой объем республики решения. За
^проделанной работы и 
предпринимаемые глубокие 
реформы во всех сферах 
жизнедеятельности страны. 
Основной акцент при этом 
сделан на принципе «инте
ресы человека превыше 
всего».

В речи Шавката Мирзиёва 
дается оценка пройденному 
республикой с момента не
зависимости этапу, а 
также отчетливо очерчива
ются и экологические вызо
вы. В этом плане заостре
ние внимания международ
ного сообщества на бед
ствии в Аральском регионе 
имеет важное значение 
в контексте реализации 
Целей устойчивого разви
тия ООН.

Станислав Суловски, 
декан факультета поли-

этот период продемонстри
ровано стремление добить
ся для страны уважения как 
в регионе, так и мире в це
лом. Смелые шаги узбек
ского руководства встреча
ют понимание и в ведущих 
международных организа
циях и нередко характери
зуются как дипломатиче
ский триумф.

Затронутыми Президентом 
Узбекистана с высокой три
буны ООН вопросами оза
бочена большая часть мира. 
Сбалансированный, дело
вой тон выступления, по
ставленные в его речи про
блемы и возможные пути 
их решения знаменуют со
бой тщательно продуман
ный подход Ташкента.

ИА «Жахон».

Я Л р ф
В самом начале в узбекско- 

американском бизнес-форуме 
изъявили желание участво
вать 65 представителей аме
риканского бизнеса, потом их 
число превысило 200, что сви
детельствует о большой заин
тересованности влиться в ры
нок Узбекистана.

Ж. Кучкоров проинформи
ровал журналистов и о том, 
что Узбекистан начал подго
товку к получению суверенно
го кредитного рейтинга, что 
будет содействовать росту 
прямых иностранных инвести
ций, расширению сотрудни
чества с зарубежными парт
нерами, а также созданию 
благоприятных условий бан
кам и предприятиям для при
влечения кредитных средств 
на мировых финансовых рын
ках по выгодным процентным 
ставкам.

— В дни бизнес-форума в 
самом центре Нью-Йорка от
крылся новый торговый дом 
компании «Узтрейд». Его ос
новной задачей является про
движение продукции малого 
бизнеса Узбекистана на аме
риканский рынок, — сообщил 
министр внешней торговли 
Элёр Ганиев. — В ходе визита 
были подписаны контракты на 
экспорт продукции на сумму 
более 20 миллионов долла
ров. Интерес к нашей продук
ции, несмотря на расстояния 
и серьезные транспортные 
издержки, есть. Товары под 
маркой «Сделано в Узбеки
стане» могут быть и будут кон
курентоспособными.

Директор торгового дома 
компании «Узтрейд» Шароф 
Рахмонов отметил, что компа
ния приглашает узбекских 
предпринимателей к сотруд
ничеству.

— Подписание соглашений 
с ведущими компаниями по 
защите прав предпринимате
лей «\Л/Ы1е & Сазе», в будущем 
и с «Могдап 1_шз» послужит 
реализации мер по совершен
ствованию правовой базы, 
подготовке узбекских юрис
тов, специализирующихся на 
коммерческом праве, — поде
лился председатель Торгово- 
промышленной палаты Узбе
кистана Адхам Икрамов. — В 
Ташкенте в следующем году 
будет открыт офис компании 
«\/\Ме & Сазе», что говорит о 
готовности американского 
бизнеса прийти на узбекский 
рынок. Весной 2018 года пла
нируется проведение амери
кано-узбекского бизнес-фору
ма в Самарканде.

— В Узбекистане придает
ся большое значение разви
тию сферы ИКТ, — дополнил

исполняющий обязанности 
министра по развитию инфор
мационных технологий Шер- 
зод Шерматов. — На встречах 
с инвесторами говорилось о 
создании и поддержке экоси
стемы технопарков и иннова
ционных центров на примере 
Кремниевой долины. Рассмот
рены возможности сотрудни
чества в разработке механиз
мов по привлечению инвести
ций для поддержки 1Т-стар- 
тапов в Узбекистане. Обсуж
дены также возможности 
строительства дата-центров 
(центров обработки данных) с 
использованием солнечных 
панелей на территории Узбе
кистана, а также предоставле
ния веб-услуг через платфор
мы «Атагоп \Л/еЬ Зетсез» для 
пользователей Узбекистана. 
Достигнуты договоренности о 
внедрении социальных проек
тов в области поддержки 
женщин-предпринимателей, 
малого бизнеса, стартапов и 
по другим вопросам.

— Национальный банк 
внешнеэкономической дея
тельности провел переговоры 
с Экспортно-импортным бан
ком США, — отметил предсе
датель правления банка Сух- 
роб Холмурадов. — Достигну
ты договоренности о реали
зации долгосрочных, средне
срочных, краткосрочных про
ектов по закупке Узбекиста
ном самолетов «Воетд» и 
другого технологического обо
рудования. Уже 9 октября ны
нешнего года в нашу страну 
приезжает первая рабочая 
миссия компании «Мза Сагс1». 
Мы будем вырабатывать но
вую «дорожную карту» по ко
ренному изменению отноше
ний НБУ с ней и их участию 
на рынке Узбекистана.

К разговору были пригла
шены и отечественные пред
приниматели. Среди.нуос, ДИ-. 
ректор СП ООО «Вегай Адго» 
Сардор Хамидов.

— Мы занимаемся перера
боткой и производством су
шеной сельхозпродукции с 
1995 года, — говорит С. Хами
дов. — В Америку в год экс
портируем товара на два-три 
миллиона долларов. В Узбеки
стане создаются выгодные 
условия для бизнеса.

Бизнесмены высказали так
же ряд предложений по совер
шенствованию экономическо
го законодательства, подго
товке профессиональных кад
ров, активизации проведения 
в Узбекистане, в том числе в 
регионах, международных 
бизнес-форумов, развитию 
инвестиционных компаний.

Сауле АЗИМБЕТОВА, 
наш корр.

ЕЛ. интересах потребителя

Не пора ли провести поверку счетчика?
Ох уж эти поверки! Вроде бы раз в четыре года, но с таким 
трудом даются. Напиши заявление, чтобы пришел 
представитель снабжающей организации, составил акт 
о снятии счетчика, отдал его потребителю, и — понеслось...

взяли на себя специалисты — пред
ставители районных энергоснаб
жающих предприятий.

Положением введены новые пра
вила. Так, за месяц до окончания 
межповерочного интервала постав
щик электроэнергии под роспись 
уведомляет потребителя о том, что 
подошел срок проведения повер
ки. Получив уведомление, потреби
тель подает заявку поставщику. 
Далее представитель энергоснаб
жающего предприятия приходит, 
снимает счетчик и составляет акт. 
Затем выписывает квитанцию, где 
указана сумма оплаты за проведе
ние поверки. После оплаты счетчик 
в государственную метрологичес
кую службу доставляет не потреби
тель, как раньше, а представитель 
поставщика электроэнергии. В мет
рологической службе в течение 
трех дней проверяют счетчик. За
бирает его опять-таки предста
витель энергоснабжающего пред
приятия, доставляет потребителю 
и устанавливает. Теперь не нуж
но никуда ходить, стоять в не
скончаемых очередях и тратить 
свое время. Единственное, что
требуется, — не препятствовать
проведению поверки приборов 
учета.

Потребитель отправляется в мет
рологическую службу, пишет заяв
ление и подписывает договор на 
поверку, представляет акт о снятии 
счетчика, паспорт для оформления 
соглашения на услуги по поверке. 
Подождав необходимое время, сно
ва стучится в эти двери, чтобы за
брать счетчик и получить сертифи
кат поверки. Затем нужно писать 
очередное «приглашение» предста
вителю снабжающей организации, 
чтобы тот пришел и установил 
счетчик на его прежнее место.

Все! Набегались! Агентством 
«Узстандарт» совместно с ГИ 
«Узгосэнергонадзор» утвержде
ны положения, регулирующие 
порядок проведения поверки 
электросчетчиков бытовых по
требителей.

— Документом предусмотрено 
максимальное упрощение процес
са проведения такой поверки, — 
говорит начальник лаборатории 
государственного предприятия 
«Узбекский национальный институт 
метрологии» агентства «Узстан
дарт» Равшан Махмудов. -  Новые 
правила по поверке приборов уче
та электроэнергии освобождают 
потребителей от лишних хождений 
по инстанциям. Эти обязанности

Межповерочный интервал не из
менился. Он составляет для всех 
типов приборов учета электричес
кой энергии четыре года незави
симо от категории потребителей. 
Возможны случаи, когда поверка 
осуществляется по инициативе 
энергоснабжающей организации. 
В таком случае все расходы за ее 
проведение она берет на себя, кро
ме тех ситуаций, когда произошло 
нарушение по вине владельца при
бора.

Если же вам пришлось все-таки 
произвести ремонт счетчика, знай
те, что сертификат поверки выда
ется на месте ремонтной мастерс
кой. А это значит, что нет необхо
димости, как раньше, обращаться 
в государственную метрологичес
кую службу.

Все эти новшества пока касают
ся только приборов учета электро
энергии бытовых потребителей. 
Сложнее решаются вопросы повер
ки газовых счетчиков. Одна из глав
ных проблем, возникающих на се
годняшний день в этой области, — 
превышение погрешности газовых 
счетчиков в течение мвжповероч- 
ного интервала и, как следствие, 
последующая забраковка. К приме
ру, если около 95 процентов счет
чиков электроэнергии проходят 
поверку без замечаний на исправ
ность, то 70 процентов газовых 
счетчиков признаются в ходе повер
ки дефектными. А это значит, 
что грядет перерасчет, естественно,

не в пользу потребителя, придется 
выплатить деньги по установленно
му тарифу. Причинами поломки 
газовых счетчиков, как объясняют 
метрологи, зачастую становится 
недостаточно очищенный газ, то 
есть с примесями, а также отсут
ствие специальных фильтров. 
Возникает вопрос: если поставщик 
газа не обеспечивает подачу газа 
без примесей, своевременную ус
тановку фильтров, а причиной по
ломки оборудования в основном 
служат эти факторы, то причем тут 
потребитель? Во многом именно 
поэтому у специалистов «Узстан- 
дарта» возникают серьезные раз
ногласия с потребителями.

— Мы предоставляем услуги по 
поверке измерительных приборов — 
определяем, исправно работает 
оборудование или нет, — говорит 
начальник лаборатории ГП «Узбек
ский национальный институт мет
рологии» агентства «Узстандарт» 
Дмитрий Цой. — И не несем ответ
ственности за поломку измери
тельного оборудования или пере
расчет, возникающий вследствие 
его неисправности. Починка счет
чиков осуществляется ремонтной 
организацией. Сейчас после дол
гих переговоров стремимся вне
дрить в систему поверки газовых 
счетчиков тот же подход, который 
уже установлен с АО «Узбекэнер- 
го» по поверке электрических счет
чиков, чтобы все обязанности по 
снятию, доставке в метрологичес

кую службу и обратную установку 
измерительных приборов взяли 
на себя сотрудники газовой служ
бы. Кроме того, надо пересмот
реть случаи с выходом из строя 
измерительного оборудования, 
чтобы не страдали законопослуш
ные потребители.

Просьба прокомментировать и 
прояснить сложившуюся ситуацию 
к специалистам АК «Узтрансгаз», к 
сожалению, осталась без должной 
реакции.

— Хотелось бы предупредить на
селение, чтобы не поддавались на 
провокацию ловкачей, представ
ляющихся специалистами агент
ства «Узстандарт» и предлагаю
щих услуги по поверке по завы
шенным ценам, — говорит главный 
специалист ГП «Узбекский нацио
нальный институт метрологии» 
Файзулла Махмудов. — Установ
ленная стоимость поверки одно
фазных счетчиков электроэнер
гии, включающая услуги энерго
сберегающих предприятий, в на
стоящий момент составляет 
33 800 сумов, поверка газовых 
счетчиков обойдется потребителю 
в 4 260 сумов, а горячей и холод
ной воды — в 5 964 сума. Так что 
просим быть бдительнее и впус
кать в дом только представителей 
снабжающей организации при 
условии предъявления удостове
ряющего документа. Оплачивайте 
исключительно по квитанциям.

И еще одно важное предупреж
дение для потребителей: поверка 
счетчиков на месте эксплуатации 
не производится.

Дильбар БАХАДЫРОВА.
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[Г 1 октября — День учителей и наставников

Самая ответственная и почетная миссия
Знания — это горящий факел, данный свыше, чтобы передать 
его будущим поколениям. Педагоги и наставники — люди, 
на плечи которых возложена почетная и ответственная 
миссия — нести этот священный огонь людям, освещая путь 
и помогая преодолевать трудности. И для того чтобы факел 
с каждым разом горел все ярче, учитель должен подпитывать 
его силу путем постоянного самосовершенствования 
и систематической работы над собой.

Отличную возможность для про
фессионального и личностного 
роста педагогу дает участие в кон
курсах и состязаниях, первое ме
сто среди которых занимает еже
годный республиканский конкурс 
«Лучший учитель-предметник 
года». В этом году испытания 
проводились с использованием 
современных информационно
коммуникационных технологий. 
Для оценки профессионального 
мастерства по соответствующей 
специальности на районном и го
родском этапах конкурса были 
проведены тестовые испытания в 
режиме онлайн. В заключительном 
туре учителя состязались по четы
рем условиям: им нужно было от
ветить на 50 тестовых вопросов по 
своему предмету, выполнить пись
менное задание по специальнос
ти и методике, с использовани
ем информационно-коммуникаци
онных технологий разработать 
урок, а затем презентовать его. Со
гласно последнему условию, учи
тель должен был провести урок по 
определенной теме в классе, выб
ранном путем жеребьевки.

Презентация и проведение от
крытых уроков показали, насколь
ко профессионально учителя уме
ют работать с компьютером, ис
пользуя средства мультимедиа 
для усиления результативности и 
эффективности учебного процес
са, насколько качественно спо
собны определить и поставить 
перед собой образовательные, 
воспитательные и развивающие 
цели, обозначенные в начале уро
ка, насколько эти цели реализо
ваны по его завершении. Кроме 
того, компетентным жюри была 
дана объективная оценка знани
ям каждого участника, его про
фессиональному опыту и мастер
ству, умению найти общий язык 
с учащимися, заинтересовать их 
темой урока.

В выступлении Президента 
Узбекистана Шавката Мирзиёева 
на 72-й сессии Генеральной Ас
самблеи Организации Объеди
ненных Наций 19 сентября 2017 
года особо отмечено, что завт
рашний день, благополучие пла
неты зависят от того, какими 
людьми вырастут наши дети. В

этом плане особая ответствен
ность ложится на работников сфе
ры образования, непосредствен
но трудящихся на благо и разви
тие молодого поколения. По этой 
причине так важно, чтобы каждый 
учитель и наставник был достой
ным примером для подражания, 
имел силы и достаточный уро
вень профессионализма, способ
ные благотворно повлиять на 
обеспечение достойных условий 
в деле самореализации молоде
жи, раскрытия ее творческого по
тенциала.

Как отметил Президент, наша 
ключевая задача — создать 
заслон на пути распространения 
«вируса» идеологии насилия. 
Школа и другие образователь
ные учреждения, как собственно 
и семья, играют в этом плане 
одну из главных ролей, так как 
именно они несут ответствен
ность за разумное воспитание 
молодежи, а также гармоничное 
развитие личности в условиях, не 
допускающих идеологический 
вакуум. Это особенно актуально, 
если учитывать новую веху в об
разовательной сфере — возрож
дение системы 11-летнего обра
зования в нашей стране, когда 
под начало учителей отдано обу
чение и воспитание уже взрос
лых молодых людей, которые все 
же еще нуждаются в грамотном, 
ненавязчивом и разумном руко
водстве.

И вот новое постановление 
Президента, предусматриваю
щее совершенствование системы

подготовки педагогических кад
ров, переподготовки и повыше
ния квалификации работников 
народного образования. Созда
ние региональных центров при 
вузах позволит учителям овладе
вать самыми передовыми мето
диками, применять на уроках про
грессивные научные знания.

Мне как педагогу было инте
ресно в подготовке открытого 
урока на заключительном эта
пе республиканского конкурса 
затронуть тему культуры чте
ния, которую также неоднократ
но поднимал в своих выступле
ниях глава государства. Тема, 
звучащая как «Литературное 
чтение: стихотворения, посло
вицы, поговорки, рассказы, 
предания и легенды о Родине», 
дала возможность не только 
напомнить участникам мероп
риятия, а в особенности уча
щимся о том, что книга — это 
пища для ума и лучший друг, 
но и коснуться многовековой 
истории и культуры Узбекис
тана, хранящейся на страницах 
бесчисленных книг и текстов, 
в народных сказаниях и преда
ниях старины. Невозможно пе
реоценить роль книги в воспи
тании высокообразованного и 
интеллектуально развитого мо
лодого поколения. Именно чте
ние способствует нашему 
духовному обогащению, помо
гая найти ответы на многие 
вопросы.

В докладе на расширенном за
седании Кабинета Министров

14 января 2017 года Президент 
Шавкат Мирзиёев заявил о том, 
что перед нами стоит важная за
дача — поднять на новый уровень 
работу по широкому распростра
нению среди молодежи культу
ры чтения, привитию ей чувства 
любви к книге и укреплению им
мунитета к чуждым нашему на
роду идеям. Опять-таки в этом 
вопросе велика роль школы и пе
дагогов, деятельность которых 
основана на передаче знаний, в 
том числе почерпнутых со стра
ниц бессмертных произведений 
классиков отечественной и зару
бежной литературы, разных на
учных произведений и других 
бесценных книг и изданий. Со
временный учитель должен не 
только, идя в ногу со временем, 
использовать в своей работе 
технические достижения совре
менности, но и всячески спо
собствовать повышению культу
ры чтения среди молодежи.

В заключение хочу отметить, 
что участие в конкурсах респуб
ликанского масштаба — это не 
только шанс стать достойным 
представителем своего города и 
родной школы, но и отличная 
возможность попробовать соб
ственные силы, задействовать 
педагогические навыки, а также 
перенять положительный опыт 
других учителей, чтобы в даль
нейшем успешно применять его 
на практике.

Мукаддам ЮЛ ДАШ ЕВА, 
учитель узбекского языка 

общеобразовательной 
школы № 5 г. Алмалыка, 

победитель республиканского 
конкурса «Лучший учитель- 

предметник года-2017».

/ГДиалог

Молодым кредит без залога
«Молодежь с высоким потенциалом — будущее 
страны» — этой теме было посвящено 
видеообщение, организованное акционерным 
обществом «Узагросугурта» совместно с Союзом 
молодежи Узбекистана,......................
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В структуре общества тру

дятся более 350 работников 
до 30 лет — около 23 процен
тов от общего штата. Видео- 
селекторное общение объеди
нило этих юношей и девушек 
из разных регионов страны, дав 
возможность высказать предло
жения по поводу развития де
ятельности, создания дополни
тельных условий, организации 
полезного досуга.

— Молодежь заинтересова
на в совершенствовании своей 
работы, — говорит менеджер 
акционерного общества 
Шерзод Исламов. — В част
ности, молодые специалисты 
выступили с предложениями

«и пл'ыг.-г'шпми.л ;
организовать вместе с Со
юзом молодежи зарубежные 
поездки с целью повышения 
квалификации, получения но
вых знаний, обучающие курсы 
иностранных языков, а также 
обмен опытом между регио
нальными филиалами.

Молодые работники под
держали инициативу создания 
в обществе первичной органи
зации Союза молодежи и со
вета лидеров, которые призва
ны защищать интересы, под
держивать инициативы и пред
ложения новой смены.

Гулбахор АЗИМОВА, 
наш корр.

[Г Социальный аспект

Для тех, кому за 60
Книги почитать и в шахматы сразиться смогут теперь 
представители старшего поколения в комплексе 
«Нуронийлар маскани», открывшемся в Самарканде.
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Особенностью объекта, возве
денного в гармоничном сочета
нии современной и националь
ной архитектуры, являются 
созданные здесь максимально

комфортные условия для ветера
нов. В центре действуют меди
цинский пункт с фитобаром, биб
лиотека, комнаты для настольных 
игр, актовый зал, чайхана. Здесь

же получил прописку офис 
самаркандского городского фон
да по поддержке общественной 
деятельности ветеранов Узбеки
стана «Нуроний». Комплекс ос
нащен мебелью, компьютерной 
техникой, средствами связи.

Как отмечалось на церемонии 
открытия, в Узбекистане уделя
ется постоянное внимание соци
альной поддержке пожилых лю
дей, укреплению их здоровья, 
повыше нию. качества, гкизни, 
созданию условий для активно
го участия в общественной дея
тельности и организации их со
держательного досуга.

— Мы получили прекрасный 
подарок, — говорит ветеран тру
да Дилбар Имамова. — В новом 
комплексе созданы все условия 
для отдыха, занятий обществен
ной деятельностью, встреч с 
друзьями. Особенно радует, что 
здание расположено в централь
ном парке культуры и отдыха 
имени Алишера Навои, куда без 
проблем могут приезжать люди 
пожилого возраста.

Ринат АБДУЛЬМАНОВ, 
наш соб. корр.

/Г  Здравоохранение

Срок обучения меньше, 
практики больше
Начиная с нынешнего года срок обучения 
в медицинских вузах по направлениям лечебное, 
военно-медицинское, педиатрическое дело составит 
шесть лет, изучение медико-биологического дела — 
четыре года, медико-профилактического — пять лет. 
Студенты 2—5-х курсов продолжат учебу на основе 
программы шестилетнего образования.

остро недостает. С этой точ
ки зрения постановление 
главы государства «О при
еме в высшие образователь
ные учреждения Республики 
Узбекистан в 2017/2018 
учебном году» от 5 мая ны
нешнего года позволит улуч
шить обеспеченность в спе
циалистах. Прием произво
дится на основе государ
ственных грантов для реги
онов, испытывающих по
требность в медицинских 
кадрах. В текущем году из 
3 455 студентов 1 355 юно
шей и девушек обучаются за 
счет бюджета страны.

Далеко не все благопо
лучно обстояло с организа
цией учебного процесса 
в медицинских вузах — 
15 процентов тем давалось 
повторно. Кроме того, в 
системе бакалавриата и ма
гистратуры преподавали 
предметы, не относящиеся 
к специальности.

Исходя из современных 
требований был увеличен 
удельный вес учебных часов 
по доклиническому и кли
ническому блокам выс
шего медицинского образо
вания до 85 процентов, в 
том числе для клинической 
учебной практики, за счет 
сокращения учебных часов 
по гуманитарному и соци
ально-экономическому бло
кам. Теперь в дипломах вы
пускников медицинских ву
зов укажут их специаль
ность. Отсутствие этой 
строки рождало непонима
ние в распределении при
бывших на стажировку для 
повышения квалификации 
и прохождения переподго
товки в ведущих зарубеж
ных высших учебных заведе
ниях и научных центрах.

Сокращенный срок обу
чения в медвузах ускорит 
восполнение нехватки ме-

Как выясняется, семилет- 
ний срок обучения в бака- 
лавриатуре (лечебное дело) 
не отвечал нынешним реа
лиям, к тому же требовал 
дополнительных финансо
вых затрат. Развитие каждой 
сферы, в частности здраво
охранения, непосредствен
но зависит от подготовки 
кадров, говорилось на 
пресс-конференции, посвя
щенной реформам в меди
цинском образовании. Уста
новив современную техни
ку, внедрив последние тех
нологии, осуществив рекон
струкцию зданий, сформи
ровав совершенную систе
му управления, но допустив 
пробелы в подготовке буду
щих специалистов, не по
лучится добиться серьезных 
позитивных изменений в 
сфере. На данном вопросе 
был сделан акцент на четы
рех встречах с представите
лями здравоохранения, про
шедших под председатель
ством главы государства.

Вопросам обеспечения 
системы здравоохранения 
современно мыслящими, 
обладающими глубокими 
знаниями, ответственными, 
всесторонне развитыми 
кадрами уделяется особое 
внимание. В Стратегии дей
ствий также обозначены за
дачи по созданию необхо
димых условий для подго
товки высококвалифициро
ванных специалистов меж
дународного уровня. Приня- 

' тиег в нынешнем году по.-“ ; 
'"'становления Президента 

«О мерах по дальнейшему 
реформированию системы 
медицинского образования 
в Республике Узбекистан» 
послужило началу нового 
этапа. В документе опреде
лены сроки обучения в ба
калавриате, решение вопро
сов нехватки специалис
тов.

В семи высших медицин
ских образовательных уч
реждениях страны и их ре
гиональных филиалах каж
дый год выпускают более 
двух тысяч врачей. Однако 
при изучении положения 
дел на местах выяснилось, 
что в первичном звене их

дицинских кадров, укрепит 
практические навыки сту
дентов и позволит эффек
тивно организовать учебный 
процесс и подготовку вы
сококвалифицированных 
специалистов.

Александра ЯКУБОВА, 
наш корр.

/[ Размышление на тему

Профессиональному кино — профессиональные кадры
Н астоящ ее и будущ ее ки н о и н д устр и и  
преж де всего  за в и си т  от под готовки  
кадров, их проф ессионального  уровня.

Увеличение количества вы
пускаемых картин ставит вопрос 
о необходимости профессио
нальной подготовки не только 
кинодраматургов, кинорежиссе
ров, киноактеров, киноведов, 
звукооператоров, но и специа
листов «второго плана»—дирек
торов фильмов, вторых режис
серов, ассистентов оператора, 
администраторов, монтажеров, 
работников цеха комбинирован
ных съемок.

Курсы, семинары, думается, не 
смогут обучить технике сценар
ного письма, режиссуре — слож
нейшей и в то же время инте
ресной профессии, оператор
скому искусству, которое тре
бует глубоких знаний в облас
ти цветокультуры, компози
ции, портрета — литературно
го, кинематографического, те
левизионного и созданного ма
стером кисти. Это достигается 
поэтапно — на теоретических за
нятиях, где необходимо с точки 
зрения аудиовизуальной культу
ры анализировать красочную 
восточную миниатюру по «кад
рам», «монтажным фразам», за
конам движущегося изображе
ния. В этом учебном процессе 
будущий оператор, художник 
фильма поймот, что в живопи
си, литературе можно найти 
выразительные средства, кото
рые с изобретением кино и те
левидения обогатились техни
кой, мастерством новых поколе
ний творческих работников, в

известной степени обрели но
вые формы и начали называть
ся инкрустацией, монтажом, ра
курсной композицией.

Такие занятия может прово
дить специалист, имеющий прак
тический опыт, накопленный на 
съемочной площадке, в павиль
оне, монтажной. Необходимо и 
другое — педагогический талант 
и теоретические знания в обла
сти художественного синтеза. 
Поэтому целесообразно было бы 
готовиться к созданию высшего 
учебного заведения (кино- и те
леуниверситета или Академии 
аудиовизуальных искусств), кото
рое будет иметь богатую филь
мотеку, научный центр, управле
ние кинофикации и кинопрока
та. Важно и то, что учебное за
ведение, киностудия с управле
ниями кинопроката, кинофика
ции должны составить единый 
организм. Такую структуру мы ви
дели в Куала-Лумпуре (киноака
демия Малайзии), Пекине (выс
шая киношкола). А московский 
киноинституг всегда вел учебно
практические занятия с киносту
дией имени М. Горького.

В преподавательский со
став могли бы войти не толь
ко ведущие специалисты рес
публики, но и практики, тео
ретики, приглашаемые из дру
гих стран. Необходимо воору
житься новой методологией. 
Новые ценностные ориента
ции, необходимость детально
го, системного исследования

традиций национальной куль
туры — все это должно учи
тываться в подготовке учеб
ных пособий для кино- и те
леинститута.

В сегодняшней практике даже 
при наличии оригинала, бога
того экранными ресурсами, 
кино- и телевизионные деятели 
не смогли использовать этот 
потенциал. Так случилось с ме
муарной прозой («Бабурнаме») 
и дастаном «Алпомыш». В пер
вом случае (видеофильм «Бо- 
бир») поэт, прозаик Бабур мог 
подсказать телевизионщикам 
пути достижения «эффекта при
сутствия», что является важным 
условием создания истинно те
левизионной продукции, во вто
ром случае (кинофильм «Алпо
мыш») шедевр узбекского геро
ического эпоса превратился в 
сказку со злодеями, гипертро
фированными персонажами, ус
ловностями, гротеском. А на 
производство этой ленты были 
потрачены миллионы.

Практика без теории?
На Востоке наука всегда была 

тесно связана с повседневной 
жизнью. Прозорливые выводы 
наших великих предков способ
ствуют решению проблем науки 
и практики. Скажем, обострив
шиеся в пору глобализации про
блемы трансформации и иден
тификации в гуманитарной сфе
ре предлагается решать, обра
тившись к художественному опы
ту предыдущих поколений. На
ции, этнические группы обраща
ются не только к положениям 
концептуального характера, но и 
к конкретным явлениям художе

ственного творчества прошлого. 
Пристальный ретроспективный 
взгляд на культурные ценности 
давних времен, изучение, осво
ение не только эстетики, но и 
«технологии» поэтических строк, 
динамики, композиционной за
вершенности восточной мини
атюры, многокрасочного мако- 
ма, традиционного народного 
театра во всех его проявлениях 
могут обогатить теорию, помочь 
решить проблемы сохранения 
идентичности национальной 
культуры.

Наша кинематография пока что 
оторвана от высоких духовных 
ценностей. К сожалению, нет еще 
и ориентации на них. Поэтому в 
размышлениях о сегодняшнем 
кино, о подготовке кадров преоб
ладают соображения о внутрен
ней связи современной аудиови
зуальной культуры с классиче
ским наследием. Будем помнить 
о том, что попытки освоить тра
диции мемуарной прозы приве
ли к одной из лучших, недооце
ненных до сих пор, правдивых, 
волнующих исторических кино
драм — «Перед рассветом» (1933 
год). Точно найденная методика 
художественного и научного ис
следования различных версий да- 
станов, легенд и сказок о драмо 
Тахира и Зухры способствовала 
появлению кинокартины «Тахир и 
Зухра» (1945 год), которая свою 
эстетическую значимость не по
теряла по сей день, а когда яркий 
литературный портрет Алишера 
Навои, созданный верным учени
ком поэта Хондамиром («Мако- 
римул ахлок»), «Бабурнаме» и ми
ниатюра той эпохи для сценари
стов, режиссера стали источ

ником вдохновения, родником 
творчества, появилась прекрасная 
кинокартина о родоначальнике 
узбекской литературы.

Такие глубоко философские, 
интеллектуально богатые фильмы 
просто необходимы. Они будут 
выполнять и эстетические, и ком
муникативные функции, подгото
вят фундамент для картин о таких 
ярких личностях, как, например, 
Имам Бухари, Ахмад Яссави.

Стайка бабочек 
минорного тона

Панорама сегодняшнего кино 
необычна, сложна, местами 
противоречива. С одной сторо
ны, выделяются задумчивые по
лутона сценариста-режиссера 
Ёлкина Туйчиева. Радуют сцена
рии и фильмы Рихсивоя Мухам- 
маджанова, которые подкупают 
лирическим настроем, ярко вы
раженной любовью к традициям. 
Удивляет творческий полет ка
ракалпакского режиссера Торе- 
нияза Калымбетова, по существу 
ведущего кинолетопись в усло
виях трагедии Арала. С другой 
стороны, огорчает то, что пада
ет профессиональный уровень 
фильмов — разных по темам, 
жанрам, стилистике. Однообраз
ными представляются фильмы- 
портреты, посвященные жизни 
и творчеству известных теат
ральных актеров. Они больше 
напоминают обычные телевизи
онные передачи.

Анализируя продукцию совре
менной узбекской кинематогра
фии и фильмы зарубежного 
производства, общаясь с колле
гами, приходишь к выводу, что

мировой кинематографический 
процесс проходит параллельно, 
не соприкасаясь с нацио
нальным экранным искусством. 
А этот вид художественного 
творчества в силу молодости, 
синтетической природы, осваи
вающий эстетические возмож
ности чувствительной электрон
ной техники, нуждается в тесном 
контакте с другими нацио
нальными кинокультурами.

Установление тесного контак
та с дирекциями международ
ных кинофестивалей, личные 
связи с коллегами можно было 
начать с продвижения наших 
картин—профессионально сде
ланных, талантливых, ярких по 
форме, глубоких по содержанию
— в страны Европы и Азии. 
Предлагать посольствам Узбеки
стана расширенные планы сис
тематического проведения Дней 
узбекского кино. Притом плани
ровать ретроспективные показы 
фильмов. Ведь во многих стра
нах не знают о том, что в Хо
резмском оазисе более ста лет 
назад Худойберган Деванов сни
мал киносюжеты. Снята карти
на, в которую вошли уникальные 
кадры, впервые показанные в 
Хиве и Ургенче в весенние дни 
1900—1905 годов. Снятые «врас
плох» кадры, среда и ее обита
тели, уличные представления и 
минареты, мечети, зафиксиро
ванные на кинопленку в перво
зданном виде,—эти редкие кад
ры могут пополнить фонды са
мых богатых фильмотек. Такие 
фильмы и киноведческие иссле
дования, посвященные им, вы
зывают живейший интерес у 
наших коллег.

Итак, сегодняшняя киносре
да нам представляется здоро
вой, творческой. Идейные заб
луждения не наблюдаются. Ув
лечений всякого рода «измами», 
экспериментами формалисти
ческого характера тоже нет. От
метим и то, что иммунитет ис
тинно творческих деятелей на
ционального кино оказался силь
ным, невосприимчивым к явле
ниям модных течений, формали
стическим экспериментам, от
рывающим теорию от практики. 
Это признавал и С. Эйзенштейн, 
который высоко ценил нашу ми
ниатюру, неиспорченный худо
жественный вкус восточных ма
стеров кисти. Это отмечают и 
нынешние московские колле
ги — узбекское кино никому не 
подражает, не заимствует эсте
тические фэрмы.

Однако новые задачи, сто
ящие перед национальной кино
культурой, предполагают улуч
шить эту среду творческими от
крытиями, фундаментальными 
исследованиями теории и ис
тории кино, сделать ее еще бо
лее деятельной, активной. На 
страницах «Народного слова» мы 
писали о модной болезни — 
режиссеромании, сравнивали 
фильмы семи-восьмилотней 
давности со стайкой бабочек. 
В этой стайке преобладают ми
норные тона, характеризующие 
отсутствие резкого качественно
го сдвига в кинопрактике. Этой 
«минорной гамме» в основном 
посвящена статья, написанная с 
учетом ограниченной газетной 
площади. Оставшиеся «за кад
ром» события, вопросы, фильмы, 
надеюсь, станут предметом изу
чения в других статьях проблем
ного характера.

Хамидулла АКБАРОВ, 
профессор, кавалер 

ордена «Мохнат шухрати».
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Ваша профессия —
С это образец добродетели,
Ичеловеколюбия и мудрости. 
Ваш каждодневный путь — 

это путь к сердцам 
Подрастающего и молодого 
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развитого поколения, доброго здоровья, 
счастья в личной жизни 
и благополучия в семье!
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Кенгаш Законодательной палаты 

Олий Мажлиса Республики Узбекистан,
Кенгаш Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан 

и Кабинет Министров Республики Узбекистан

Блистательные успехи наших атлетов
Безусловно, сказалась и 

поддержка многомиллион
ного народа. А личное при
сутствие главы государства 
на торжественной церемо
нии открытия состязаний 
особенно мотивировало ат
летов.

И вот очередные конти
нентальные соревнования 
подошли к концу. Сборная 
страны, завершившая игры на 
высокой ноте, специальным 
рейсом вернулась домой. 
Привезла аж 131 медаль.

Встречать героев наш на
род умеет. По традиции че
ствовали чемпионов в Таш
кентском международном 
аэропорту имени Ислама 
Каримова. С появлением де
легации Узбекистана со 
сверкающими наградами и 
флагами начались громкие 
овации, возгласы: «Узбеки
стан! Узбекистан!». Вот они, 
чемпионы! Вот они, герои 
страны! На лицах прибывших 
читались исключительно ра
дость и гордость. За много
численные победы. За дос
тойное отстаивание спортив
ной чести Родины.

Особая благодарность на
шим палванам и борцам. 
Ведь почти половина всех 
медалей была добыта имен
но их усилиями. По туркмен
ской борьбе, курашу и бел-
Н а правах р ек л ам ы

богли курашу, самбо и 
борьбе — практически во 
всех весовых категориях 
узбекские силачи держались 
до финальных поединков, за
воевывая призовые места. 
Но есть у нас и такие, кому 
удалось стать двукратными 
обладателями высших на
град. Это Обидали Мавло
нов — автор «золотого» дуб
ля. Тяжеловес, которому не 
было равных в белбогли ку- 
раше и туркменской борьбе.

— Очень захватывающий 
турнир получился, — говорит
О. Мавлонов. — В какой-то 
степени в этих видах едино
борств получилась узбекско- 
туркменская схватка. Ведь 
в большинстве финальных 
поединков противостояли 
именно туркменским палва
нам. Хочу добавить, что наши 
достижения не только плод 
длительных тренировок и 
усилий тренеров. Была ис
кренняя вера народа, под
держка Президента. Без все
го этого добиться таких вы
сот было бы невозможно.

Разумеется, встречать 
чемпионов вышли и их ро
дители. Семья Машрабовых 
прибыла из Андижана в пол
ном составе. Выступления их 
сына особенно запомнились 
публике. Ведь дебютное «зо
лото» для узбекской сборной 
добыл именно Ильхомжон 
Машрабов. Победить турк

менского спортсмена, да 
еще в домашних стенах, до
стойно высокой похвалы. 
Гены, видимо, тоже сыграли 
немаловажную роль. Побе
див в Азиатских играх, так 
сказать, продолжил дело 
отца, некогда чемпиона 
мира.

— Я долго шел к этой на
граде и в итоге, надеюсь, 
оправдал доверие всех, кто 
поддерживал,—рассказыва
ет обладатель золотой меда
ли. — В Ашхабад мы отбыли 
сверхмотивированными, на
целиваясь на лучшие резуль
таты. Спорт у нас развива
ется во всей республике.

В сборной собрались масте
ра со всех уголков страны, а 
уровень их подготовки, вы 
сами видели, одинаково вы
сокий. На туркменской аре
не мы сказали свое слово. 
Теперь очередь за следую
щими Азиатскими и Олим
пийскими играми.

Медали были не только в 
индивидуальных дисципли
нах, но и в командных состя
заниях. Взять, к примеру, 
баскетболисток. Сборная, 
которая еще недавно едва 
попадала в десятку сильней
ших континента, удостоилась 
«серебра» в Ашхабаде. 
Подтверждение тому, что в

Узбекистане всем видам 
спорта уделяется большое 
внимание. Или же футзал. 
Коллектив, всегда считав
шийся одним из фаворитов 
Азиатского региона, снова 
оправдал надежды. Дошли 
до финала.

Не стоит забывать и про 
конкур. Отдельным постанов
лением главы государства 
это направление вышло на 
новый уровень развития. В 
качестве доказательства — 
достойное участие в Туркме
нистане.

Вообще по результативно
сти узбекистанские спорт
смены были в числе лиде
ров. Стоит только заглянуть 
в итоговую таблицу получен
ных медалей. По общему ко
личеству наград Узбекистан 
занял второе место, пропу
стив вперед лишь хозяев 
турнира. А в общекоманд
ном зачете — пятые. Итог: 
24 «золота», 33 «серебра» и 
74 «бронзы». Впечатляющие 
показатели. Каждый меда
лист достоин особой похва
лы. Будь это самбист, борец, 
легко- и тяжелоатлет. Они 
тоже завоевали награды 
всех проб. Большие молод
цы и таэквондисты, кикбок
серы, бойцы муай-тая, шах
матисты, теннисисты.

Фарход ТАШПУЛАТОВ, 
наш корр.

Осень вступает в права
Метеорологи сулят непогоду уже на этой неделе. 29—30 сентября 
и 1 октября ожидается резкое изменение погоды. Местами 
пройдут дожди, ветер может усилиться до 15—20 м/с.

Сегодня днем по территории стра-
ны до 20° тепла. 28—30 сентября по 
предгорным и горным районам селе- 
опасно.

На севере республики 30 сентября—
2 октября без осадков, 3 октября в от
дельных районах возможен дождь. Но
чью 30 сентября 3—8° тепла, возможны 
заморозки, 1—3 октября 5—10° тепла, 
днем от 13—18° до 17—22° тепла.

В Бухарской и Навоийской областях 
30 сентября—2 октября без осадков.
3 октября местами дождь. Ночью 30 сен
тября 3—8° тепла, местами возможны 
заморозки до 0°. 1—3 октября 6—11° теп
ла, днем от 15—20° до 20—25° тепла.

В Ташкентской, Самаркандской, 
Джизакской, Сырдарьинской областях 
30 сентября—1 октября без осадков.
2—3 октября возможен дождь. Ночью 
30 сентября—1 октября 3—8° тепла, 
местами заморозки до 0°, днем 18—23° 
тепла. 2 октября ночью 7—12° тепла,

днем 20—25° тепла, 3 октября ночью 
7—12° тепла, днем 15—20° выше нуля.

На юге до 2 октября осадков не ожи
дается. 3 октября в отдельных районах 
дождь. Ночью 30 сентября—1 октября
3—8° тепла, 2—3 октября 10—15° тепла. 
Днем колебание от 17—22° тепла до 
23—28° тепла.

В Андижанской, Наманганской, 
Ферганской областях 30 сентября и
2 октября местами дождь. 1—2 октября 
без осадков. Ночью 1 октября местами 
заморозки до 0°, 2—3 октября 5—10°, 
днем 30 сентября 13—18°, 1—3 октября
17—22° тепла.

В Ташкенте сегодня переменная об
лачность, временами дождь. Темпера
тура ночью 8—10°, днем 15—17°.

Гулбахор ТАНГИРОВА, наш корр.

В Щ У Ш Ш М ;  ЦЕНТРАЛЬНАЯ
5 Й Б Й И О Т Е К А  ДЛЯ СЛЕПЫХ

объявляет конкурсный отбор на приобретение  
мини-типографии для слепых.

Обращаться по адресу: Республика Узбекистан, 100152, г. Ташкент, 
Учтепинский р-н, массив Чиланзар, 22-й квартал, дом 13.

Телефон (+99871) 217-24-07. Факс (-1-99871) 275-06-40.
Е-таИ: гткок.2016@таМ.ги

Подробная информация об условиях проведения конкурсного отбора — 
по вышеуказанному адресу и телефонам с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 18.00.

Последний срок приема коммерческих предложений — не позднее 
18.00 ташкентского времени 4 октября 2017 года курьерской почтой, электронной 
почтой, нарочно или по факсу. ____________
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